

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Viernes 3 de Mayo

PRECIOS DE ABONO

|                                     | PTAS. | CTS |
|-------------------------------------|-------|-----|
| España . . . . .                    | 1     | 25  |
| Extranjero (Unión Postal) . . . . . | 2     | 25  |
| Ultramar . . . . .                  | 2     | 50  |

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Billy Haiden

Rey de los clowns

Con este título publica en *La Renaixensa* el celebrado novelista D. J. Pin y Soler, un articulo que merece ser traducido, no solamente por sus notables condiciones literarias, sino también por presentarnos con delicada emoción á un artista conocido que con su ingenio ha hecho reír á toda Europa, y á quien la adversidad ha perseguido cruelmente. Este contraste real y nada rebuscado, produce singular impresión, que habrá de conservarse seguramente á pesar de las tradiciones forzadas de la traducción.

D. Diego hurtado de Mendoza, hijo ilustre del glorioso marqués de la Tendilla, debedor de moros con nombres encumbrados para atraer vuestra distraída atención), el buen D. Diego, relató en su librito inmortal las miserias del bardo mendicante; Lope de Rueda nos contó las tragedias del *Cómico de la legua*; y Shakespeare, espejo de armas, como Cervantes y Quevedo, y Scarron como Diderot; y más recientemente el inglés Dickens, el italiano De Amicis y los franceses Goncourt, han sacado historias de los tipos que hacían reír por defuera y lloraban por dentro.

Lo cual se explica porque todos los amigos del hombre sintieron la belleza que habían de alcanzar poniendo de relieve lo que los *graciosos* dicen en público y lo que á solas piensan. Muchos son los libros en los cuales se analiza con pasmosa penetración los sentimientos y los gestos del *Lazarillo*, de *Maese Pedro*, de *Tabarín* celoso y bufón, del enjabelgado *Pierrot* lascivo, del enmascarado *Arlecchino* jocoso, del ingenuo *Clown* rebosando malicias.

Mas presumo que muchos autores deben de haber inventado ó deducido que debajo de los semblantes blanqueados, las mejillas pintarrajeadas, las cabelleras cerdosas, la carcajada estridente y la mueca grotesca, corrian caloríos de pasión, adivinando que la costra de pinturas abigarradas ocultaba una cara pálida; mostrándonos bajo la Carátula impasible la Cara emocionada; dentro del clown que ríe, el hombre que llora.

En Barcelona hay, ahora, y podemos verle y hablarle, uno de los héroes del teatro sin bastidores ni telas, el más genial de los graciosos de Circo, el *Rey de los clowns* como le llaman los artistas todos más jóvenes que él, y que en él aprendieron maneras ingenuas de hacer reír.

Supe de él por casualidad. Entré una de esas últimas noches en el Circo Alegria, y al recoger el programa de la función leí el nombre del hombre en honor del cual escribo estos renglones. Figurándome que el artista que lo llevaba sería acaso imitador ó pariente de Billy Hayden,—á quien había visto yo tan aplaudido festejado y *enriquecido* en grandes ciudades de Europa—salí de mi sitio para preguntar á uno de los que disponían la pista si el Billy del programa era el célebre...

—«Yes, sí; el mismo; el verdadero Billy Hayden—contestó el mozo sin dejarme terminar la pregunta—el Rey de los clowns como le llamamos nosotros.

—¿Y cómo se explica?

—«Hélas! Monsieur!... Al pobre Billy le han pasado muchas desgracias; enfermedades, pérdidas de intereses, penas íntimas...»

Enternecido le escuchaba y le hacía más preguntas, á las que me respondía en toda suerte de lenguas, citándome toda suerte de pueblos, centándome desdichas y lástimas.

La más reciente de sus tragedias es la del perro. Salí de grave enfermedad sin más recursos que unos pocos andrajos y unos pobres animalitos, entre los cuales un Terranova, que era su amigo y su consuelo.

A pie iba de pueblo en pueblo, enseñando á los sencillos campesinos las habilidades de sus compañeros, cuando un día malhadado se detuvo á la puerta de una posada, á la mitad de la calle Mayor de la villa de Arcos (no sé si sería en el Arcos de Teruel ó en el de Burgos).

Para acopiar unos reales, con alegre continente empezó á hablar al *ilustrado público*, varias lenguas, para dar á entender el talento y habilidades de sus discípulos.

El fiel Terranova, bálsamo de sus tristezas, se iba parando delante de la labradora más enamorada de entre la *société*; iba leyendo á cabezadas llenas de inteligencia la hora que señalaba un reloj; luego buscaba sin perder de vista á su amo, una prenda escondida en lo más espeso del corro.

De repente lanzó el perro un aullido raro. No era aquella la manera casi humana de contes-

tar si ó no á las preguntas del amo. Era un ladrillo de sufrimiento; un ¡ay! que había brotado del alma—un alma de perro—un chillido entre quejido y adiós...

Un bruto, mil veces más bestia que el perro, atemorizado al vérselo cerca, ó sencillamente por maldad, le había tirado un navajazo.

¡Pobrecito amigo del artista trashumante! ¡Pobre Billy Hayden que perdía su consuelo y su *pasa miserias!* Enterrado el perro, á pie como á la llegada, salió de Arcos Billy por el otro extremo de la calle principal, en busca de una ciudad populosa donde encontrar algún artista conocido.

Y con los ojos arrasados en lágrimas entró en Barcelona; y con el alma desolada fue al encuentro del Sr. Alegria, cuyo buen corazón no se desmintió. Y sus compañeros y discípulos le ayudarán en lo que puedan; y él, el pobre grande artista, ocultando las lágrimas... os hará reír todavía si tenéis la buena idea de ir á verle.

J. PIN Y SOLER

## Alrededor del mundo

Buscando la lluvia.—Lo que dicen electricistas y meteorólogos.—Hagamos lluvia.—La traida del frío y del calor.—Una empresa monstruo.—El sueño nocturno y el diurno.—Dormir ante todo.—Lo que duerme una trinidad de octogenarios.—Deducciones.—Restauramos la siesta.

¿Logrará el hombre del porvenir regularizar la lluvia y el buen tiempo como hoy lo hace con los riegos de las acequias? ¿Serán los centros meteorológicos futuros los encargados de administrar el tiempo con arreglo al bien general, en vez de profetizarlo imperfectamente como lo hacen hoy? ¿Tardará mucho la ciencia en dominar los caprichos de la naturaleza?

Un atrevido ingeniero electricista de Londres, en un artículo publicado en una de las más acreditadas revistas técnicas de Inglaterra afirma de la manera más terminante que dentro de muy pocos años la producción voluntaria de la lluvia por medio de la electricidad será cosa que produzca menos asombro que la empresa actual de sacar del Niágara fuerza motriz para las industrias de media docena de Estados. La electricidad está todavía en su infancia: mas no porque no se la conozca, que es ya una ciencia de las más exactas, sino porque ahora es cuando se empieza á utilizarla y á aplicarla.

En abono de la posibilidad de producir la lluvia por medio de la electricidad están los descubrimientos de lord Rayleigh y del profesor Lodge, cuya comprobación práctica ha demostrado que una corriente eléctrica aplicada á un chorro intermitente de agua le convierte en continuo y regular.

El profesor Crocker, interrogado acerca de tan interesante problema, ha dicho.

«Una vez demostrado que es posible provocar la lluvia por medio de una descarga eléctrica, no tardaremos mucho en descubrir la manera de llevar á la practica tan importante descubrimiento.

Claro es que en las grandes llanuras donde la atmósfera carezca de la necesaria humedad no se podrá realizar el milagro. Pero en el resto del mundo no pasarán muchos años sin que llueva á gusto de la mayoría, ya que no á gusto de todos. Así al menos lo hacen esperar unos cuantos sabios entendidos en estas materias.

Pero las aspiraciones de los espíritus emprendedores no se limitan á producir á voluntad la lluvia, sino que también se trata de «traer» el frío á las regiones cálidas y el calor á las frías. ¿Por qué hemos de veranear, siendo como es posible traer el freseo á Madrid? ¿Por qué ha de ir Mahoma á la montaña, cuando aunque parezca paradoja, es no menos factible y más barato que la montaña venga á Mahoma?

Todo se reduce á traer por medio de grandes tuberías subterráneas y de bombas poderosas aire de las regiones glaciales á las de los trópicos y aire de los trópicos á las glaciales, restableciendo así el equilibrio de la temperatura en el mundo civilizado.

—«Pero tamaño empresa costaría una barbaridad!»—exclamará el lector.

—«Nada de eso—contestan los ingenieros que á bulto han hecho cálculos acerca del audaz pensamiento.—Las bombas absorbentes é impelentes podrían establecerse en los trópicos, donde está calculado que el calor solar desarrolla una fuerza de un caballo por yarda cuadrada de superficie expuesta á su acción. Cuanto á la tubería, de diámetro suficiente para que el aire que condujera pudiese modificar el clima de todo un gran país, no constituye problema alguno. No necesitaría ser gruesa; su recorrido no sería tan grande como parece á primera vista; su coste no habría de ser mayor que el de cualquier línea de ferrocarril.

El profesor Crocker, ya citado con motivo de la idea de producir lluvia por medio de la electricidad, dice:

—«Comprendo que para la mayoría de las gentes tales aspiraciones parezcan imaginadas por un loco. Pero en realidad no son, ni con mucho, tan atrevidas como el proyecto realizado hace muchos años de tender un cable por debajo de las aguas del Atlántico: lo del cable presentaba dificultades infinitamente mayores que lo de traer á las regiones cálidas el frío de las heladas. Ya sé que el frío y el calor perderían mucha parte de su fuerza en el camino; pero el aire produce siempre calor cuando se le comprime, y frío cuando se le somete á un procedimiento de expansión.»

¿Habrá quien se atreva á acometer esta gigantesca empresa? No hay que desconfiar de ello. Están ya los yankees sobre la pista, y los yankees se atreven á todo, principalmente si se trata de realizar algo monstruoso, que por

lo grande y por lo atrevido asombre al resto de los mortales.

La cuestión, tanta veces discutida y jamás resuelta, de si conviene más madrugar que levantarse tarde, ha sido planteada de nuevo estos días en el *Spectator* y en el *Chambers Journal*.

De la lectura de los dos artículos dedicados á este estudio se saca la impresión de que los madrugadores sienten el cansancio en menor número de horas que los que se levantan tarde, sin contar con que para los trabajos intelectuales la noche es superior al día, porque excita más la acción cerebral.

No son, sin embargo, tan completos los datos que pueda decidirse de una manera absoluta la cuestión en favor de los madrugadores ó de los perezosos.

Lo que sí parece positivo es que los dormilones son los que entienden la vida: de ellos es el reino de esta tierra, porque se ha demostrado que los que duermen más y mejor son los más fuertes y los más resistentes y están mejor armados para la lucha intelectual y física por la existencia. He aquí tres ejemplos ilustres de ello:

En nuestro siglo los viejos mandan. Los tres hombres más famosos de la época presente son León XIII, Bismarck y Gladstone, octogenarios los tres. Bismarck prefiere el trabajo nocturno, y suele dormir bien, pero como ha tenido largos periodos de insomnio que á duras penas le han curado los médicos, es físicamente una verdadera ruina, á pesar de ser el más joven de los tres. El papa se acuesta temprano y se levanta á las seis; pero á media noche se despierta algunas veces y entonces llama al sueño componiendo versos latinos; duerme, sin embargo, mucho mejor que Bismarck, y lleva sus ochenta y cinco años mejor que éste sus ochenta. Gladstone, el más viejo de esta trinidad histórica, duerme de un tirón desde la media noche hasta las ocho de la mañana, y gracias á este sueño reparador conserva á los ochenta y seis años un vigor verdaderamente juvenil y una energía corporal y de pensamiento muy superior á la de su heredero Rosebery, cuyos insomnios le obligarán en breve á ceder nuevamente al viejo estadista la jefatura del partido liberal inglés.

Deducción higiénica de todo esto: hay que dormir bien y bastante. Cuanto al problema de si se debe dormir de noche ó de día, los padres de los españoles de ahora lo resolvieron sabiamente con su clásica siesta. Por desgracia son ya contados los que la duermen.

WANDERER

## El azúcar y el tabaco en Cuba

Ocupándose el *Boletín Comercial* de la Habana, del estado en que se encuentra aquel mercado azucarero, calcula que la producción este

### 260 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

des cicatrices recibidas en la guerra. Era el dragón Sin Cuartel, hombre de acción cual ningún otro, que no discutía nunca una orden de su jefe, y que la ejecutaba sin pestañear. El otro, el guarda Guillermo, era un viejo campeño de aspecto marrajo y de maneras cautelosas. Estos dos eminentes personajes, después de haber pasado la velada hablando y vaciando botellas, habían acabado por ponerse enteramente ebrios.

Sin embargo, estos dos hombres se esforzaban en mantenerse tiesos delante de su señor. Sin Cuartel había tomado una postura militar en tanto que aguardaba las ordenes de su jefe, y el guarda trató de imitar lo mejor que pudo la actitud belicosa de su camarada.

Más el duque no había reparado en estas maniobras, sino que dominado por la ira, exclamó designando al extranjero con un gesto enérgico: —Echadme á ese insolente fuera de aquí.

—Basta, señor duque, dijo Sin Cuartel con tono breve.

—Pronto que dareis servido, monseñor, replicó el guarda con su acento provincial: ¿por dónde ha podido entrar?

Y al mismo tiempo los dos quisieron adelantarse para obedecer; pero desde el primer paso, conociendo el guarda la imposibilidad de marchar solo, se detuvo de repente. Sin Cuartel, más acostumbrado que su compañero á las ma-

### EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 257

ventana, y como es muy poco elevada, he encontrado más breve colarme por ella que ir á buscar la puerta de la casa, respondió el desconocido con indiferencia.

—Perfectamente, caballero; pero podría darme la humorada de probar si bajarais por ella con la misma facilidad con que habeis subido.

En vez de responder, el desconocido se dirigió tranquilamente hacia un sillón en el cual se arrellanó cómodamente. Esta acción tan sencilla desconcertó algun tanto el duque; sin embargo con una voz en que se revelaba la cólera, dijo:

—Hé aquí una franqueza bien intempestiva! ¿Vais á estableceros en mi casa contra mi voluntad? Asustais á esta joven.... Si necesitais un abrigo, idos á la sala baja donde están mis criados, y que Dios ó el diablo os guíen.

—Gracias, replicó el viajero con la misma serenidad; nada tengo que decir á vuestros criados y sí á vos.... En cuanto á esa joven, tal vez concluirá por hallar en mí á un conocido antiguo.

Al decir esto, el desconocido clavó su mirada de fuego sobre la señorita Duranci, lo que la hizo temblar como si recibiera un choque eléctrico. Pálida y palpitante, pareció que la joven queria ocultarse precipitadamente bajo los pliegues transparentes de su gasa; y en seguida, retrocediendo poco á poco, cogió con un movi-

año será de unas 78.000 toneladas menor que la del año pasado, y cree que los bajos precios á que hoy se cotiza dicho fruto no animarán á los hacendados para seguir trabajando á media tarea, cuando empiece á escasear la caña, pues los gastos de los centrales no se verán entonces cubiertos por el escaso valor del producto.

En cuanto á los disturbios que agitan á la gran antilla, éstos no han afectado á la zona propiamente azucarera ni detenido la marcha de los tratamientos, y en terrenos más lejanos, como la provincia de Santa Clara, siguen ocupados los agricultores, y moliendo todos los centrales del valle de Guantánamo.

Las operaciones sobre tabaco en rama siguen aun más encalmadas, haciendo los compradores ofertas por la cosecha del 93 á precios inaceptables por lo bajos, aunque se espera que éstos mejoren, pues las existencias son escasas.

En cuanto al torcido, la paralización es grande y sin esperanzas de un cambio favorable.

El magnífico ingenio «Portugalete», de don Manuel Calvo, que fué destruido hace poco por un incendio, se está reconstruyendo, y en su casa de calderas se instalarán los últimos adelantos en la fabricación del azúcar.

### El Ferrocarril de San Sebastián á Zarauz

He equi algunos detalles referentes á la construcción del ferrocarril recientemente inaugurado de San Sebastián á Zarauz.

Al salir la vía férrea de la capital de Guipúzcoa va en línea recta por la margen izquierda del Urumea hasta llegar á Morlans, donde toma la derecha, salvando, el primer puente para internarse en la montaña.

Pronto encuentra el túnel que en línea curva salva el monte de Avete.

Es el más largó de línea, pues mide 845 metros y á la izquierda de la salida hay un muro de contención, elevado, con contrafuertes, obra maestra.

Buscando la horizontal con la carretera, baja la vía hasta llegar á Irubida, que atraviesa por un túnel de 150 metros para dar frente al hermoso valle de Zubieta.

Son de notar en este trayecto dos trincheras atrevidas, admirablemente cortadas, y una curva que forma la línea, obras que revelan profundo estudio y excelente construcción.

Lesarte es la primera estación. El puente sobre el río Orio es una buena obra de fábrica con cuatro tramos de doce metros y una longitud total de 52.

Signe la vía hacia Usurbil, tomando una pronunciada curva, que la separa elípticamente la carretera, y corre á buscar nuevamente la orilla del Orio hacia el lado de Arrazubla para detenerse en el barrio de San Esteban, cuya estación ostenta el nombre de Aguinaga, que está al otro lado del río.

Un túnel de 220 metros salva una estribación del monte Irisari, y después de la estación de Orio, se llega á un magnífico viaducto y al túnel de Zudugaray (de 720 metros), pasado el cual aparece ante los ojos del viajero el amplio valle de Zurauz.

La referida línea, como decimos, ya se ha abierto al público, y parten cinco trenes diariamente de cada una de las estaciones extremas; en el trayecto se invierte poco más de una hora; de suerte que en el próximo verano, se facilitarán las excursiones y paseos desde San Sebastián al lindo pueblo de la costa.

### La expedición de Maceo

#### La organización y salida de Costa Rica

Colón 6.—De regreso de un viaje á la República de Costa Rica, escribo á toda prisa esos renglones, de la serie de los acontecimientos que han venido tras de la suspensión del cónsul general de España en San José de Costa Rica, Don José Vélez.

Creo que están enterados mis lectores, si es que los tengo, de la desdichada intervención del ministro de España en Guatemala, quien ordenó la suspensión del Sr. Vélez, seguida de protesta unánime de todos los españoles de Guatemala y de Costa Rica.

El Sr. Vélez, después de los obsequios que mereció en Guatemala, tuvo en Costa Rica hermosas demostraciones de cariño y adhesión. La colonia entera fué á despedirle al marchar, acompañándole en tren especial.

Afortunadamente ha tenido un dignísimo sucesor en el cónsul interino Don Angel Coronas de cuyos servicios creo haber tenido la ocasión de decir algo, con el elogio que le corresponde.

He aquí ahora lo referente á la expedición filibustera, patrocinada ó tolerada abiertamente cuando menos por el Gobierno del presidente Iglesias, cuyas relaciones personales con Antonio Maceo son conocidísimas.

Antonio Maceo organizó sin rebozo su expedición compuesta solamente de jente escogida, después del fracaso de la partida de aventureros que intentó formar el pasado invierno.

El 25 de Marzo por la noche salió la expedición, embarcándose en el puerto de Limón á bordo del vapor *Adirondak*, de la compañía *Atlas*.

Marcharon 29 hombres, capitaneados por Antonio Maceo y su hermano José. Había además los conocidos cabecillas Flor Crombet, Milanés, Cabreño y otros.

La salida se llevó á cabo sin tener que disimularla, favorecida por el comandante de policía de Limón, que es ni más ni menos que un Maceo, hijo de José y que se quedó según ha dicho para preparar otra expedición.

Con tan poco disimulo se hizo el embarque que los filibusteros llevaron un cargamento de armas y hasta 100 kilos de dinamita que según el parte del señor comandante de policía, fué robada de un comercio de Limón.

Y por si esto no bastara resulta que el agente de la compañía *Atlas* que cuidó del embarque, es un inglés llamado Minor C. Keith, agente á la vez de la *Compañía Trasatlántica española* (!).

En pos del *Adirondak* salió una barca norteamericana fletada, según tengo entendido para traspasar la expedición en alta mar.

Se necesita, pues, estar ciego, para no ver cuantas complicaciones faciliten la acción de los separatistas cubanos en estas regiones y principalmente en Costa Rica.

El Sr. Coronas nuestro cónsul interino, hizo cuanto estaba de su mano contra la expedición filibustera.

A las autoridades de Cuba las previno con cuatro días de anticipación lo que iba á suceder, y presentó una enérgica reclamación al Gobierno costarricense, aun que sin resultado.

El Sr. Coronas, que coadyuvó á que fracasaran los intentos de los Maceos, así que se encargó de la gerencia del Consulado ha demostrado una vez más notabilísimas condiciones de tacto y energía, de prudencia y de actividad que le reconoce unánime la colonia española.

De nuestros compatriotas en Costa Rica tengo encargo formal de hacerlo constar así, y de

suplicar al Gobierno que confiera al señor Coronas el cargo de cónsul en efectivo, que una persona nueva en el país por grandes que sean sus dotes no habrá de ejercer con tanto provecho como él, para la dignidad y los intereses de España.

Del paradero de la expedición no se sabe nada á mi salida de Costa Rica ni se sabe nada aquí tampoco. Supónese que estará detenida en Jamaica, y que no prosperará, si se atiende á los avisos del Sr. Coronas.

### Drama en una tumba

Los periódicos griegos registran un suceso espantoso.

El cónsul de Italia en Mersina (Turquía Asiática) Seg. Ovidio Bossi murió en la semana última; las honras fúnebres, fueron celebradas con gran pompa, en medio de una concurrencia numerosa, en donde se notaban todos los miembros del cuerpo consular, las autoridades locales etc, etc., verificándose el entierro en el cementerio católico de la población.

En la tarde misma del enterramiento, uno de los guardias del cementerio oyó gritos confusos, que salían de la tumba recientemente cerrada. Lleno de terror, fué á notificarlo á la familia del finado, la cual acudió en el acto, abriendo la tumba.

Un horrible espectáculo se ofreció á la vista de los espectadores. el cuerpo estaba revuelto, los cabellos arrancados, el rostro desfigurado, los ojos salidos de su órbita, los dedos crispados.... El Sr. D. Ovidio Bossi había sido enterrado vivo, muriendo asfixiado dentro de la tumba.

### POR CORREO

París 30.—Hoy han sido enterradas las víctimas de la catástrofe de los Vosgos, que han sido encontradas en los diferentes pueblos arrasados por la terrible inundación.

La ceremonia ha sido tristísima acrecentándose la desolación en toda la comarca.

Los cadáveres recogidos hasta esta mañana eran sesenta y ocho, que están ya enterrados.

La estadística oficial de las víctimas es la siguiente:

Bouzey (término de Chamouzey) diez y siete desaparecidos, diez y seis cadáveres descubiertos.

Bouzey (término de Sanchey) diez desaparecidos, ocho descubiertos.

Darnielles: un desaparecido, un descubierto.

Sachey: un desaparecido y descubierto.

Exegney: diez y siete desaparecidos, diez descubiertos.

Domévre: treinta y un desaparecidos, veinte y cinco descubiertos.

Oncourt: un desaparecido y descubierto.

Thaon: un desaparecido y descubierto.

Noméxy: ocho desaparecidos, seis descubiertos.

En cuanto á las pérdidas materiales, es imposible fijarlas, pues ascienden á muchos millones de francos.

El examen pericial del dique roto ha demostrado que cedió por las quebrajas que produjeron las terribles heladas del último invierno en la mampostería.

París 30.—Hoy ha salido el periódico que suelen publicar los socialistas dedicado exclu-

sivamente á la conmemoración de la fiesta de 1.º de mayo.

En previsión de la jornada de mañana el ministro del Interior ha circulardo órdenes especiales á los prefectos.

Toda manifestación en la vía pública, en París lo mismo que en las demás poblaciones, está prohibida.

Además de las brigadas de policía y de la caballería de la guardia republicana repartidas por la villa, estarán dispuestas á restablecer el orden en las calles las tropas de la guarnición de París, que desde esta noche permanecen en los cuarteles.

No es probable que ocurra accidente alguno, en París á lo menos.

París 30.—Se asegura que el Gobierno de la Gran Bretaña, en vista de las dificultades surgidas de la ocupación de Corinto, en la costa de Nicaragua, y atendiendo probablemente á indicaciones amistosas de los Estados Unidos, se ha declarado dispuesto á reembargar sus fuerzas, concediendo un plazo de quince días al Gobierno de Nicaragua para el pago de la indemnización reclamada.

Como el general Zelaya, presidente de Nicaragua, fundaba la protesta irreconciliable de su Gobierno en el desembarco de fuerzas británicas, es probable que se negocie con buen éxito final, de ser cierto el intento atribuido al Gobierno británico.

#### Mercados

París 30.—Cotizaciones de hoy en los mercados de:

|               |                             |            |     |        |
|---------------|-----------------------------|------------|-----|--------|
| Amberes.      | Cafés.                      | Río n.º 7. | fr. | 96'50  |
| Hamburgo.     | Azúcares:                   | 88°.       | »   | 9'62   |
|               | Petróleo.                   | ...        | »   | 6'95   |
| Magdeburgo.   | Azúcares.                   | 88°.       | »   | 9'55   |
| Burdeos.      | Cacaos.                     | ...        | »   | 80'00  |
| Roubaix.      | Lana peinada.               | ...        | »   | 3'52   |
| Marsella.     | Trigo, rojo invierno n.º 2. | ...        | »   | 14'75  |
| Nueva York.   | Trigo, rojo invierno n.º 2. | ...        | »   | 67'12  |
|               | Petróleo.                   | ...        | »   | 9'45   |
| Buenos Aires. | Cambio del oro              | ...        | »   | 368'00 |

París 30.—Nueva York—Dicen al *World* desde Managua que los ingleses tienen el propósito de establecer el bloqueo de todos los puertos de Nicaragua.

Créese que España se asociará á las gestiones de Rusia, Alemania y Francia cerca del Japón.

San Petersburgo.—El *Nevoiti* acusa á Inglaterra por su cambio de conducta á favor del Japón, diciendo que cometa un verdadero acto de traición respecto de los intereses comunes de Europa que merece ser castigado con la aplicación contra Inglaterra de un nuevo sistema continental, mas facil de realizar que el bloqueo impuesto por Napoleón I, porque en la actualidad todos los Estados europeos se ven amenazados por los procedimientos anglo-japoneses.

París 30.—Berlín.—La *Gaceta de la Cruz* manifiesta la esperanza de que el Japón aceptará el *ultimatum* de las tres potencias continentales.

París 30.—Berlín.—M. Wissman ha sido nombrado gobernador del Africa Oriental alemana.

San Petersburgo.—Se espera que á fines de agosto se verificará el parto de la Emperatriz.

París 30.—Berlín.—Es completamente inexacta la noticia de que Alemania, en vista de la situación del extremo Oriente, ha hecho gestiones en Roma para renovar la triple alianza.

París 30.—Port-Said—El transporte francés *Tibet*, que se dirigía á Madagascar, ha encallado, y por esta razón está obstruido el tránsito por el canal.

París 1.—Rio Janeiro—En una reunión que han tenido los jefes militares han declarado que apoyarían al gobierno.

### NOTICIAS

#### De la Capital:

Decididamente se da como perdida la polacra *Trinidad*, de esta matrícula, con su tripulación, pues hace más de cincuenta días no se tiene noticia de su paradero.

Ahora bien: la ciudad de Palma, que en diferentes iniciativas y en diversos actos ha tenido una lágrima que consagrar y un óbolo que ceder á los desgraciados naufragos del *Reina Regente* y á sus familias no tendrá un recuerdo piadoso y un socorro necesario para dedicar á los no menos desdichados tripulantes de la *Trinidad*, hermanos nuestros, porque mallorquines son y palmesanos algunos de ellos, los que sin duda han hallado ignorada sepultura en el seno de las aguas?

¿No tendrá esta patria nuestra, otra lágrima y otro óbolo para esos seres sin ventura que tantos huérfanos dejan y tantas penas causaron?

Se ha modificado la hora de salida del último carruaje en el servicio de Establiments á Palma, pues se ha creído ser más conveniente y cómoda la salida de aquel lugar para esta ciu-

miento de desesperación la mascarilla de terciopelo negro que había encima del sofá tapándose con ella el rostro. Un instante después la actriz cayó sobre los almohadones, y á pesar de que sus fuerzas la habían abandonado, su mano apretaba aun la mascarilla contra su rostro con una fuerza convulsiva.

El duque había visto con profunda admiración esta acción inexplicable.

—¿Por qué la señorita Duranci quiere privarme de admirarla? repuso el desconocido irónicamente; arrojad esa mascarilla, señorita; ya sabéis que no puede engañarme.

La joven obedeció temblando, y descubrió su semblante blanco como el mármol de Paros.

—Duranci, ¿conoceis á ese hombre? gritó el duque corriendo hácia la joven; ¿en dónde le habeis visto? ¿Por qué os comoveis así en su presencia? En fin, ¿quién es?

—El... el demonio! respondió la actriz con voz casi imperceptible.

Chatillón hizo un movimiento de impaciencia.

—Vamos, querida mia, volved en vos y respondedme de una manera razonable; os preguntó... Pero á vos es á quien debo dirigirme, cobalcoors, prosiguió el duque volviéndose hácia el intruso que se sonreía con la mayor tranquilidad. ¿Quién sois? ¿Como os llamais?

—Soy un viajero extraviado, y esta explica-

ción debería bastaros... Pero libre sois de tomarme por el personaje que acaba de nombrar esa señorita.

—Concluyamos de una vez esta ridícula farsa, exclamó el señor de Chatillón; ereo muy poco en espectros, os lo advierto, y si no me respondeis...

—¿Qué? preguntó el desconocido.

Exasperado, tiró Chatillón de su cuchillo de caza y se precipitó contra el viajero con aire amenazador. La joven quiso hablar, pero la voz espiró en sus labios, y no pudo hacer otra cosa sino extender su mano para detener al duque. En este momento la tempestad rugía con más fuerza que nunca, de manera que la lluvia, el trueno y el viento formaban un coro aterrador. El desconocido conservó su majestuosa impassibilidad.

—La ilustre familia de Chatillón ha producido valientes guerreros, dijo el intruso con amarga sonrisa; pero no asesinos!

El duque arrojó el arma bramando de cólera, y corriendo á un ángulo de la sala tiró violentamente el cordón de una campanilla. En seguida se oyeron pasos pesados, y abriéndose una mampara aparecieron dos hombres que subían del piso bajo por una escalera secreta. El uno de ellos, de estatura casi colosal, llevaba un traje medio civil, medio militar; su rostro adusto y tostado estaba cubierto de gran-

dad á la hora de las seis que la de las cinco, según se ha verificado hasta ahora.

Según un prospecto que ha circulado estos días por esta ciudad, pasado mañana domingo empezará en el Huerto del Rey la diversión de tiro de aves. En el papel expresado se insertan las condiciones y tarifas detallándose que se tirará á gallinas, patos, conejos y palomas, siendo el tiro con bala del calibre de 9 mm. ó de 6, según el gusto del tirador y por lotes de una docena.

Suponemos que el tiro se efectuará en condiciones de seguridad tales, que no pueda causar daño á nadie.

El domingo por la mañana á las ocho, se verificará la primera comunión de los alumnos pensionistas, encomendados y externos de las Escuelas Pías de Palma, en la iglesia de San Francisco y por la tarde, á las cuatro y media tendrá efecto una sesión literario—musical en el artístico salón de dicho colegio.

Ayer terminaron las obras que venían verificándose en el paseo del Borne y sus vías laterales para colocar la nueva cañería para conducción del gas, la cual, según ya indicamos oportunamente, es de mucho mayor diámetro que la que se ha quitado.

Según se anuncia en el Boletín Oficial de esta provincia, el día 15 del corriente mes se abrirán al servicio público los baños termales de San Juan de Campos, empezando el mismo día la temporada oficial que debe terminar el día 31 de Julio siguiente.

Los bañistas que deseen ocupar habitaciones en el Establecimiento, deben satisfacer diariamente dos pesetas por un cuarto sin alcoba, cincuenta céntimos por cada servicio completo de cama, veinte céntimos por cada estancia de caballería, cincuenta céntimos por cada carruaje de cuatro ruedas, y treinta y cinco por cada uno de dos ruedas.

Publicanse, además, las tarifas para el servicio balneario y para el de fonda, que estará á cargo del contratista D. Francisco Palmer, la cual estará sujeta de conservas de carnes y pescados, embutidos, encurtidos, quesos, vinos y frutos; géneros que se expendrán con arreglo á la tarifa de precios que estará expuesta en el comedor del establecimiento.

Servicios prestados por la Guardia civil: La del puesto de Alaró da cuenta de haber sido detenido un sujeto vecino de la misma, presunto autor de la sustracción de cinco conejos y de haberle encontrado en su domicilio dos escopetas que juntamente con el mismo, han sido puestas á disposición del Juez competente.

Ha sido colocado un farol de gas á la entrada de la vía que desde la calle del Temple conduce á la muralla por las tapias de aquel huerto, según así lo habíamos solicitado hace algun tiempo. Con la colocación del nuevo farol ha cambiado mucho el aspecto de aquel sitio.

El Ilmo. Sr. Obispo empezó ayer por la mañana la Santa visita Pastoral á los pueblos de esta Diócesis, habiéndose dirigido á la iglesia del Pla de San Jordi, desde donde pasará á Lluichmayor.

Los cadáveres que ingresaron en los cementerios municipales de esta ciudad durante el mes de Abril último fueron en número de 117, de los cuales 112, entraron en el de Palma, 4, en el de La Vileta y 1 en el de Genova.

Durante el mismo mes del año 1894, el número de los fallecidos ascendió á 78, de modo que hubo 39 defunciones menos que en el de este año.

Por el estado civil de los fallecidos se descompone aquel número en 31 varones y 26 hembras, solteros; 17 y 11 casados y 11 y 21 viudos.

Tocante á la edad, murieron antes de cumplir un año, 11 varones y 5 hembras; de un año á diez, 10 y 11; de diez á veinte, 4 y 2; de veinte á treinta, 1 y 2; de treinta á cuarenta, 4 y 8; de cuarenta á cincuenta, 4 y 3; de cincuenta á sesenta, 7 y 2; de sesenta á setenta, 8 y 8; de setenta á ochenta, 7 y 11 y de ochenta á noventa 3 y 6.

Los juzgados registraron, 23 varones y 35 hembras, el de la Catedral y 36 y 23 el de la Lonja.

Las parroquias dieron: 1 hembra la de la Almudaina; Santa Eulalia, 15 varones y 21 hembras; Santa Cruz, 25 y 14; San Jaime, 4 y 2; San Miguel, 5 y 9; San Nicolas, 2 y 4 y el Hospital 8 y 7.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase, ninguno; de segunda, 5 varones y 13 hembras con producto de 720 pesetas, para la empresa; de tercera 35 y 36 dejando un rédito de 568 pesetas; de cuarta 13 y 7 y del término 6 y 2.

Las enfermedades infecciosas causaron; 2 defunciones la difteria.

Recibieron sepultura en propiedad particular, 76 cadáveres y en la fosa comun 41.

Se recibieron 5 fetos varones y 4 hembras. Y se verificó una autopsia.

Dice un periódico que las diligencias de Sóller iban ayer por la carretera de Valldemosa, probablemente por causa de las obras que se están efectuando en la que conduce á la primera de dichas villa, obras que deben de impedir

el paso de los carruajes, ó á lo menos hacerlo difícil.

Durante toda la mañana de ayer estuvo esta ciudad, especialmente su parte baja, que es en donde hay mayor área de vías no empedradas, envuelta en densa nube de polvo que levantaba el viento nordeste, que soplabá impetuoso; y como la operación del riego no se efectuó hasta muy entrada la mañana el polvo molestó hasta las primeras horas de la tarde en las cuales el viento moderó un poco su furia.

### Envases

En la bodega de B. Bestard situada en la plaza de la Constitución número 120 hay barriles de ocho arrobas de cabida recién vaciados en venta á precio económico.

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

#### Conmemoración del 2 de Mayo

Madrid 2 á las 9 m.

El día de hoy ha amanecido hermosísimo. Un gentío numeroso se agolpa en los alrededores del obelisco del 2 de Mayo, viéndose también lleno de gente el Retiro.

Una lluvia intempestiva ha deshecho después la concurrencia.

Las líneas telegráficas funcionan hoy con retraso á causa de las tormentas.

#### La izquierda progresista

Madrid 2 á las 9'15 m.  
» 2 9'45 »

Hoy publica *El País* la anunciada circular de la izquierda progresista.

En dicho documento se protesta contra la circular de la Junta directiva y dice que ésta se ha divorciado de las aspiraciones y de los sentimientos de los republicanos consecuentes.

Añade que caben en aquel partido todos los progresistas que creen en la eficacia del procedimiento revolucionario, «único principio que no sacrificaremos—termina—á fin de poder llegar á la unión revolucionaria.»

#### Cuestiones del día

Madrid 2 á las 9'45 m.

Aumentan en Madrid los preparativos para las próximas elecciones, en una forma desusada.

Fíjanse millares de carteles anunciando las candidaturas.

La prensa en general refleja hoy la decadencia visible de la fiesta del trabajo, observada este año.

#### Noticias varias

Madrid 2 á las 10'15 m.

La suscripción oficial á favor de las familias de los naufragos del *Reina Regente*, alcanza hoy la suma de 43.524 pesetas.

La *Gaceta* publica una disposición aprobando las oposiciones verificadas para proveer quince plazas de topógrafos y nombrando á los opositores propuestos por el tribunal.

#### Los próximos exámenes

Madrid 2 á las 10'30 m.

La ponencia del Consejo de Instrucción pública nombrada para dictaminar sobre la conveniencia de suprimir los exámenes de segunda enseñanza en el presente curso, se muestra hostil á la referida supresión y aconseja que, en caso necesario, se prorroguen los exámenes hasta el día 15 de Julio próximo.

#### La festividad

Madrid 2 á las 11'30 m.

Continúa lloviendo en estos instantes. Dirigese ahora á la Catedral la comitiva oficial que asiste á los divinos oficios que se celebran en sufragio de las víctimas del 2 de Mayo.

La comitiva se ha organizado en el Ayuntamiento bajo la presidencia del conde de Peña Ramiro, del de Peñalver y del general Primo de Rivera.

Oficia el señor Arzobispo de Madrid y predica el señor Obispo de Sión.

#### Corrida suspendida.—Proceso de Wiide.

Madrid 2 á las 4'25 t.

A consecuencia de la enfermedad, de carácter leve, que aqueja al diestro Mazzantini y del mal estado en que se encuentra el

piso de la plaza de toros de esta corte á causa de las lluvias, se ha suspendido hasta el domingo próximo la corrida que debiera haberse celebrado hoy.

Según participan de París, próximamente se constituirá en Londres nuevo tribunal del Jurado para fallar el procedimiento seguido contra Oscar Wilde, que hace poco se suspendió.

#### Censura contra el Nuncio en Hungría

Maerid 5 á las 2'25 t.

El presidente del Consejo de ministros del Gobierno Húngaro ha censurado vivamente en la alta Cámara al Nuncio de Su Santidad por inmiscuirse en asuntos de política interior ajenos á los de su ministerio.

Fué aplaudido por el Congreso en sus declaraciones y se le dió un voto de confianza para que cerca del Vaticano se hagan las oportunas reclamaciones.

#### Mencheta

#### Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

| VALORES LOCBLES                                |        |
|--|--------|
| Crédito Balear.                                | 95 00  |
| Cambio Mallorquín . . . . .                    | 50 00  |
| Fomento Agrícola. . . . .                      | 62 00  |
| Ferro-carriles de Mallorca . . . . .           | 53 00  |
| Alumbrado por Gas . . . . .                    | 115 00 |
| Salinas de Ibiza . . . . .                     | 000 00 |
| La General Mallorquina . . . . .               | 70 00  |
| Bonos municipales. . . . .                     | 30 00  |
| La Islaña Marítima . . . . .                   | 51 00  |
| Banco de Préstamos y Caja de Ahorros . . . . . | 0 00   |
| VALORES PUBLICOS                               |        |
| Madrid 0 de Mayo á las 4 t.                    |        |
| 4 por 100 interior perpétuo . . . . .          | 00 00  |
| 4 por 100 exterior perpétuo. . . . .           | 00 00  |
| 4 por 100 amortizable . . . . .                | 00 00  |
| Cubas. . . . .                                 | 000 00 |
| Banco de España . . . . .                      | 000 00 |
| Tabacos . . . . .                              | 000 00 |
| Francos . . . . .                              | 00 00  |
| Libras. . . . .                                | 00 00  |
| Barcelona 2 de Mayo á las 4 t.                 |        |
| 4 por 100 interior . . . . .                   | 70 30  |
| 4 por 100 exterior. . . . .                    | 80 70  |
| 4 por 100 amortizable . . . . .                | 00 00  |
| Cubas 86. . . . .                              | 115 00 |
| Coloniales . . . . .                           | 0 00   |
| Nortes . . . . .                               | 24 45  |
| Francia . . . . .                              | 20 60  |
| Madrid . . . . .                               | 70 12  |
| París . . . . .                                | 70 68  |
| Renta francesa . . . . .                       | 000 00 |
| Londres . . . . .                              | 00 00  |

#### El día oficial

4 Mayo 1895

**Secretarios de Juzgados Municipales.**—En los 15 primeros días de este mes, se celebrarán exámenes generales á las plazas de Secretarios y Suplentes de Juzgados Municipales, los cuales uyes exámenes serán públicos, debiendo depositar 34 pesetas en la Secretaría de Gobierno de la Audiencia. (Arts. 3.º, 4.º y 7.º del Reglamento de 10 Abril de 1871).

**Pósitos.**—En este mes y en el siguiente se ocuparán los Ayuntamientos que tengan pósitos, de formalizar la relación nominal de los deudores que restenen granos y metálico del pósito, por sacas ó repartimientos de la última cuenta rendida, liquidándoles debidamente lo que recibieron. De esta relación en cuanto esté formada por triplicado, se remitirán dos ejemplares al Gobierno de provincia (Regla 1.ª de la circular de 25 Mayo de 1880).

#### Bibliografía

**El Agricultor Balear** correspondiente al mes de abril contiene el siguiente sumario:

**Crónica agrícola.**—El estiércol de cuadra, por D. José Montau. —Los aceites españoles en Francia, defectos de que adolecen y manera de corregirlos, por A. Blavia. —La baja en los precios de los productos agrícolas y mercancías en general.—Una plaga del naranjo.—Los cambios.—La agricultura en España.—Los kakis de la China y del Japón.—El mildio tratado por el lisol.—Nueva enfermedad de la vid.—D. tos y Noticias.

**Crónica Agrícola.**—La exposición de Burdeos.—La remolacha forrajera.—Mosto concentrado al vacío.—La Unión Agrícola, Industrial y Comercial.—Injerto híbrido de geranio.—Memoria de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Madrid.—Bibliografía: Guía de las aguas minero-medicinales de San Hilario Sacalm.—Aceite común adulterado con el de mani.—Especies animales y vegetales raras protegidas.—Toneles avinagrados.—Contra la goma del melocotonero.

**Datos y Noticias.**—El polyporo del olivo.—Carne de caballo: procedimiento para distinguirla de las demás carnes.

#### Sociedades y Corporaciones

##### Ferro-carriles de Mallorca

El domingo 5 de Mayo próximo, teria en Sineu, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes: De Palma á Sineu.—A las 6'30 mañana. De Sineu á Palma.—A las 5'30 tarde. Del Empalme á Sineu.—A las 7 meñana. De Sineu al Empalme.—A las 9 mañana. Del Empalme á La Puebla.—A las 6'35 tarde. De La Puebla al Empalme á las 8 noche. Palma 27 de Abril de 1895.—El Director general, Guillermo Moragues

##### Crédito Balear

Habiendo acudido á esta Sociedad Jaime Salamanca y Píeras solicitando que se le expida duplicado el recibo talonario n.º 22.336, por haberse extraviado el que se le entregó al constituir día 4 Octubre de 1894 en clase de depósito voluntario reintegrable con previa aviso de 90

días, la cantidad de Ptas. 1.250, se ha acordado hacerlo público por medio del presente anuncio, á fin de que las personas que puedan acaso tener interés acerca de dicho depósito puedan producir la reclamación oportuna dentro del plazo de 15 días á contar desde el de la fecha; entendiéndose que de no hacerlo, se dejará el expresado recibo talonario, nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en sustitución del mismo, el duplicado que se solicita. Palma 1.º de Mayo de 1895.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno, Pedro A. Servera.

### ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

**Nacimientos:**  
Día 30.—Varones 2, Hembras 5.

**Matrimonios:**  
Día 30.—Ninguno.

**Defunciones:**

Antonia Gelabert Rotger, viuda, 72 años, c. de Sol, de pulmonía.

Margarita Pizá Sureda, casada, 70 años, Arrabal, de metritis.

Agastiú Mulet y Armandare, casado, 57 años, Son Rapina, de cardiopatía.—Enterrado en el cementerio de la Vileta.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Cubierta en todos sentidos, con nubes en cruz.

**Horizonte.**—Cerrado en todo el círculo.—Mal cariz.

**Idem del viento.**—Gregal frescachón.

**Idem de la mar.**—Rizada del viento y azul gris.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Vigia de Porto-pl.**—Sin señal.

**Buques fondeados:**

Día 2.—Ninguna.

**Buques despachados:**

Día 2.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bisquerra, con 5 trip. y efectos. Para Cabrera.

Pallebot español *Soberano*, de 58 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bisquerra, con 5 trip. y efectos. Para Barcelona.

Land español *Porto-pl.*, de 13 ton., matrícula de Palma, cap. D. A. Balmés, con 5 trip. y efectos. Para Sóller.

**Mataderos:**

Día 2.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros 0.—Carneros, 00.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 87.—Cabras, 0.—Cegajos, 00.—Cabritos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

*Volateria.*—Gallos, 27.—Pollos, 31.—Gallinas, 84.—Pavos, 2.—Pavas, 3.—Palomas, 00.—Patos, 0.—Conejos 4.



Segundo aniversario del fallecimiento de

**Don Antonio Nicolau y Bestard**

A. E. R. I.

Se celebrarán misas en sufragio del alma del finado, en la iglesia de religiosas Capuchinas, el próximo sábado día cuatro, desde las siete hasta las nueve y media.

Su madre, tios y tias, ruegan asistencia á dicho acto.

**Plaza de Toros de Palma**

Gran vacada de la ganadería de Son Sant Martí precedentes de Flores, para el domingo 5 de Mayo de 1895. Si el tiempo lo permite, se soltará una vaca brava, la que será capeada, banderilleada y señalada la suerte de matar al estilo de Francia, siendo retirada al corral cuando lo disponga la autoridad.

Será soltada otra vaca que será lidiada de la misma manera y en iguales condiciones que la anterior.

Se soltará una hermosa vaca, siendo capeada, banderilleada en regla y muerta á estoque por la siguiente cuadrilla:

Matador: Jaime Clar Moreno, de Palma.  
Sobresaliente: Antonio Rueda, Buenmozo, de Sevilla.  
Banderilleros: Juan Miguel, Larguito, de Valencia; Pedro Oliver, Tortillo, de Palma; Bartolomé Picornell, de Palma; Antonio Chiste, Maera, de Valencia.  
Puntillero: Mariano Ruiz, Parrao, estalán.

Finalizará la función soltándose una vaca para el público embolada, con una señal al testar, el término de veinte reales, y la persona que se le señale entrará en ventanilla dicha cantidad, estando terminada el prohibido bajen al redondel niños menores de 16 años.

Precios: Palcos de Sombra 2 pesetas; Entrada de Sombra 0'40; Medias entradas de Sombra 1 real; Entrada de Sol 1 real.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las tres y la función empezará á las cuatro y media.

**Teatro Principal**

Debut de la Compañía Lírico-Dramática para mañana sábado 4 Mayo 1895.

**Orgoglio e Cuore**

**L' Onomastico della Mamma**

Canciones con acompañamiento de orquesta por los célebres hermanos, Dora y Jorge Lambertini.

**Una tazza di The**

*A las ocho y media.*

**Elecciones de Concejales y Diputados Provinciales**

por D. Eusebio Freixa y Rabassó, Jefe honorario de Administración Civil.—Ultima edición; contiene 35 formularios, 1893.

Se vende en la librería de Ameugual y Muntaner, Cadená 2.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla, á las 8, 11'30 (mixto) mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde. Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María, Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Mag) Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, HORAS (Salidas, Llegada), and times for various destinations like Andraig, S'Arraco, Capdallá, etc.

Hojas del Calendario

MAYO Ct. creciente el 2 Luna llena el 9 Sale el sol á las 4 55 Pónese á las 6 59

3

4

1011. — Derrota de los moros en Casares 1589. — Bloqueo de la corona por la cuadrada de F. Drake

VIERNES

SABADO

123 | La Inven | 242 cion de la sta. Cruz San Diodoro mr. 124 | Santos | 241 Ciriaco y Silvano obs., Heradio, Macrobio y Paulino mis y Sta. Mónica viuda

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos suscribieren en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusiva á La Almudaina.

Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieren recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

OBRA NUEVA

A

HISTORIA

DE LA

6

Pasión de Jesucristo

ESCRITA POR

D. MIGUEL MIR

De la Real Academia Española

PESETAS

Ejemplar

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografías que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.—Sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Servicio diario



Acaba de establecerse uno de CARRUAJES entre esta ciudad y el vecino pueblo de Establiments

Las horas de salida de Palma son á las 11 de la mañana, 2 y 7 tarde, y de Establiments á las 6 30 de la mañana, 12 30 y 6 tarde.

Los puntos de parada en Palma, frente al número 57 de la calle de San Miguel, y en Establiments en el estanco del

RULLÓ



Venta

Se vende un caballo que pasa de ocho palmos con sus arreos; un coche break casi nuevo y algunos muebles propios para una casa de campo. En esta imprenta informarán.

Lechería



En el arrabal de Santa Catalina, calle de Murillo, número 34, se encontrará á todas horas leche de cabra y de vacas suizas.

PALMA P. MALLORCA Imprenta de Amengual y Muntaner

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

ENOLATURIO PADRO

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arचना, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositorio en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuarteta número 2, y en todas las farmacias.

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑIA Saldrá de este puerto para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, con escalas en Canarias y Valencia, el 8 de Mayo próximo, el vapor español de acero de 5 000 toneladas clasificado en 100 A I del Lloyd



Martín Saenz

Admiten carga fletes y pasaje para dichos puntos. Informarán: El Consignatario D. Bernardo Estela, y Los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Perras, San Juan 20, Palma. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de los géneros que tengan que embarcar.

Viajes á Mahón

EL VAPOR ESPAÑOL

NUEVO-MARONÉS

Saldrá de este puerto para el de

MAHÓN

TODOS LOS VIERNES Á LAS CINCO DE LA TARDE

Admite pasajes y carga á precios reducidos.—Consignación, Marina 48, Bis. Informes, plaza de Antonio Maura, 5.

PASTILLAS PARA LATOS

Nuestras pastillas su composición es de sustancias balsámicas que favorecen la expectoración obrando de una manera notable en la curación de la tos.

CAJA—UNA PESETA

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIR—ABIERTA TODA LA NOCHE Colón 22 y Perejil 2

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.º Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Básculas para pesar carros Se desea comprar una usada en buen estado, que puedan pesarse de 1.500 á 2 000 kg. Informarán en esta imprenta.

MODRIZA.—Una de Santa María desea encontrar criatura para lactar en su casa. Informarán calle de Samaritana, número 12.

MODRIZA.—Hay una de 25 años, de Establiments, que desea encontrar criatura para lactar en su casa. Darán razón Hostales, 44.

CAMARERA.—En la calle de Felu, número 14, se necesita una de 28 á 30 años, pagándole 15 pesetas de mensualidad.

VENTA.—Se desea vender una casa situada en el número 9, de la calle del Pedregal del caserío de Son Alegre que reúne todas las condiciones apetecibles. Informarán en la casa de Socorro de Santa Catalina, calle de San Magín, número 207.

VENTA.—Se vende una porción de tierra con casa, botiga, piso, huerto y fuentes, del predio «Son Goy» sita en Portol (Marratxí). Dirigirse al procurador D. Manuel Peña, Molinos 12.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mes, encuadernador, Call.

VENTA.—Se venden á precios cómodos diferentes muebles y efectos adecuados para casa de fuera en buen estado de servicio, calle del Sol, número 54.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 de la calle de San Pedro Nolsco. En la misma casa, principal izquierda, gran razón.

ALQUILER.—Se alquila un establo situado en la calle de San Pedro Nolsco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

ALQUILER.—Se alquila en la calle de Castañy, número 15, todo en junto como por separado unos entresuelos con agua á grifo y coladuría y una cochera con cuadra y patio. Informarán calle de la Piedad, número 28, principal.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 7, hay un espacioso piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informarán principal, escalera izquierda.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 22, hay un principal y segundo pisos que reúnen toda clase de comodidades. Informarán principal, primera puerta.

HELADOS.—En el establecimiento de C'an Juan de s'Argo, de la calle de la Unión, llamado vulgarmente C'an Tortoni, se servirán todos los domingos y fiestas, con estragujos y sorbetes.

OPERARIO.—En la Fotografía Mallorca, Conquistador 28, se necesita un operario que sepa retocar clichés.

ALBUFERA.—Se vende una partida de trozadas de Chopo, cortadas el año pasado en la misma.

La persona que desee adquirir la existencia puede entenderse con el representante en las Oficinas, calle de la Plaza.

ALBUFERA.—Hay una casa con su cochera para vender en el lugar denominado «Ullar», término municipal de Campanet, partido judicial de Inca.

La persona que la desee puede personarse en La Puebla á su representante en las Oficinas de la misma.

PIANO.—Se vende uno de primera clase. Darán razón en la calle de Verí, número 7.

Oficial barbero

Se necesita uno para sábados y domingos que sepa su obligación, Sindicato 40, Palma.

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º